



## Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo

### Communiqué Final

**Deuxième Conférence Internationale des Ministres sur  
la Transhumance Transfrontalière Nexus :  
transhumance, aires protégées et ressources  
naturelles, développement, paix et sécurité**

**Tenue à**

**Yaoundé au Cameroun du 10 au 12 Juillet 2023.**

1. Sous le Haut Patronage de son Excellence Monsieur PAUL BIYA, Président de la République du Cameroun, Chef de l'Etat, il s'est tenu à Yaoundé, en République du Cameroun du 10 au 12 juillet 2023, le segment de Haut Niveau de la « Deuxième Conférence Internationale des Ministres sur la Transhumance Transfrontalière. Nexus : transhumance, aires protégées et ressources naturelles, développement, paix et sécurité ».
2. Cette rencontre a été organisée par la Facilitation de la République Fédérale d'Allemagne du Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo (PFBC) en étroite collaboration avec la Communauté Économique des États d'Afrique Centrale (CEEAC), la Commission des Forêts d'Afrique Centrale (COMIFAC) et le Cameroun. Elle a bénéficié de l'appui financier du Ministère fédéral allemand de la Coopération économique et du Développement (BMZ), exécuté par la GIZ.
3. Cette rencontre avait pour objectif d'évaluer la mise en œuvre de la Déclaration de Ndjamená depuis son approbation par les pays signataires en janvier 2019 et d'identifier les actions prioritaires pour la suite.

Plus de 300 participants provenant des sous régions de la CEEAC, de la CEDEAO et de l'IGAD, ainsi que des participants d'autres pays et des organisations de conservation et de développement. Y ont également pris part en ligne une cinquantaine de participants.

Les travaux de la rencontre des Experts se sont articulés autour des Points suivants :

- La cérémonie d'ouverture ;
- La session technique des experts ;
- Travaux en plénière des différents blocs ;
- Les exposés liminaires de haut niveau ;
- Forum des chefs traditionnels ;
- Panel Ministériels et des responsables d'organisations sous-régionales
- Huis-clos des Ministres et des Organisations sous-régionales
- Table ronde des partenaires techniques et financiers
- La formulation des résolutions et recommandations
- La conclusion

## I. CEREMONIE D'OUVERTURE

La cérémonie d'ouverture a été marquée par les allocutions de plusieurs personnalités à savoir :

- **Allocution de bienvenue de la facilitation du PFBC assurée par la République Fédérale d'Allemagne prononcée par l'Honorable Dr Christian RUCK.** Dans son allocution, le Facilitateur a mis un accent sur les succès majeurs réalisées depuis Ndjamená tels que : l'élaboration de plans d'investissement par les pays concernées, la redynamisation de la collaboration intersectorielle entre les ministères sur les questions de transhumance, la participation des différents acteurs de la chaîne de transhumance avec les chefs traditionnels, les politiciens, la société civile et les partenaires techniques et financiers dans les réflexions aux niveaux nationales et régionales, etc.
- **Allocution de Secrétaire Exécutif de la COMIFAC.** Il a commencé son propos en remerciant le Président de la République du Cameroun, son Excellence Monsieur PAUL BIYA. Par la suite, il a réitéré l'intérêt que porte la COMIFAC sur la thématique de la transhumance transfrontalière et émis le vœu que les travaux se déroulent dans de bonne condition.
- **Allocution de Circonstance de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique centrale – CEEAC par Dr TABUNA Honore.** Il a tenu à rappeler que la transhumance et le pastoralisme n'est pas un phénomène nouveau. Mais en raison des situations sécuritaires, des changements climatiques et autres types de pressions exigent que des actions urgentes soient entreprises par les pays pour résoudre les problèmes posés par la transhumance afin de promouvoir un développement économique durable dans la région
- **Allocution de son Excellence Pr. Sanctus Niragira, Ministre de l'Environnement, l'agriculture et de l'élevage, Burundi, Président en Exercice de la COMIFAC.** Il a commencé par remercier le Président de la République du Cameroun pour l'hospitalité. Ensuite, il a rappelé que la mise en

œuvre de la déclaration de N'Djamena a été entravée par la pandémie à COVID 19. Il a renouvelé l'engagement de la COMIFAC à considérer d'avantage la question de la transhumance dans la gestion durable et la conservation de la Biodiversité

- **Allocution du Son Excellence M. Jochen Flasbarth, Secrétaire d'État, Ministère Fédéral de la Coopération Économique et du Développement, BMZ, Allemagne.** Mr. Jochen a relevé l'importance de la conférence qui s'inscrit dans la dynamique des réflexions stratégiques visant à trouver des solutions idoines, adaptées et adaptables au contexte régional. Il a terminé son propos en réitérant la volonté de l'Allemagne à accompagner les initiatives de conservation de la biodiversité et de la consolidation de la paix.
- **Discours d'ouverture de Son Excellence Monsieur Dr TAIGA, Ministre de l'Élevage des Pêches et des Industries Animales, représentant du Ministre des Relations Extérieures, Chef de la Délégation Camerounaise.** Il a rappelé la particularité de la conférence, à double titre : faire le point sur les résolutions de la première conférence de Ndjamenam et ensuite de prendre des mesures et résolutions pour pallier aux différents défis de la transhumance transfrontalière dans un premier temps, et la passation du flambeau de la facilitation de la République Fédérale d'Allemagne à la Facilitation France-Gabon

Par la suite, l'agenda a été adopté, et le bureau des travaux mis en place composé ainsi qu'il suit :

- **Président** : Cameroun
- **1er Vice-Président** : Niger
- **2e Vice-Président** : RDC
- **3e Vice-Président** : RCA
- **1er Rapporteur** : Tchad
- **2e Rapporteur** : Sud Soudan
- **3e Rapporteur** : Nigeria
- **Secrétariat technique d'appui de la Réunion** : CEEAC, COMIFAC, OCFSA, IGAD, CCRS, CILSS, CEBEVIRHA, IUCN

## II. RAPPEL DES ACQUIS A L'ISSUS DE LA REUNION

De nombreux acquis ont été réalisés depuis la Déclaration de Ndjamenam, parmi lesquelles :

- L'élaboration des Plans d'Investissement pluriannuel des pays (PIP) ;
- La redynamisation des cadres de concertation inter sectoriels dans les différents pays notamment dans le processus d'élaboration des PIP ;
- La mise en œuvre des activités dans les blocs et les rencontres organisés par les acteurs des différents blocs en vue d'échanger sur la thématique
- La mobilisation des acteurs importants de la chaîne de transhumance, des chefs traditionnels, de la société civile, des ministères sectoriels, des partenaires techniques et des bailleurs de fonds dans les initiatives de transhumance aux niveaux national et régional.

## III. SESSION TECHNIQUE

**Présentations techniques.**

- ✚ **Les exposés liminaires des experts ont porté sur la mise en œuvre de la Déclaration de N'Djaména – Résultats des études, stratégies + cartographie** (Paul Scholte - Amy Pokempner, Florence Palla - Quentin J. Jungers, Cyprien Biauou, Timea Szarkova)
- ✚ **Une analyse des PIP et des réflexions stratégiques sur le nexus transhumance - biodiversité.**
- ✚ Les présentations techniques des différents experts ont porté sur les aspects ci-après : Néopastoralisme – Taille croissante du bétail - Questions Economiques - Conservation de la biodiversité - Questions de Souveraineté - Collaboration Transfrontalière/Accords - Cadre Juridique vs Us et Coutumes – Paix et Sécurité ;
- ✚ Réflexion sur la dynamique des blocs

A l'issue de ces présentations techniques, il en ressort que l'activité pastorale est riche en potentiel, c'est un mode de vie, une culture, une histoire, et constitue un capital économique pour les communautés transhumantes. Réalisée à grande échelle, elle pose des défis tant territoriaux, qu'écologiques qui nécessite que des solutions multidimensionnelles à l'échelle des paysages et régions. De ces sessions, sont ressorties les sept thématiques, qui ont fait l'objet des échanges stratégique-politiques sur les accords relatifs à la transhumance, financement de la transhumance, néo-pastoralisme, éducation, les foras des chefs traditionnels, observation spatial des déterminants de la transhumance et le portage institutionnel.

#### IV. SEGMENT POLITIQUE

S.E.M. François-Xavier De Donnea, Ministre d'État du Royaume de Belgique a présenté la synthèse des témoignages sur les enjeux de la Conférence de Ndjamena.

#### V. FORUM DES CHEFS TRADITIONNELS

Le forum des chefs traditionnels a permis d'explorer le cadre des Us et Coutumes liés à la transhumance et à la conservation de la biodiversité. Il a mis en évidence les exigences culturelles et traditionnelles, le rôle des leaders traditionnels et religieux dans la gestion apaisée de la transhumance. La principale recommandation formulée est de favoriser la collaboration entre les chefs traditionnels pour qu'ils jouent un rôle actif dans la promotion d'une transhumance pacifique et harmonieuse.

#### VI. HUIS CLOS DES MINISTRES

A huis clos, les Ministres ont examiné les points prioritaires issus de la réunion des experts. Au terme des délibérations, des échanges fructueux assortis de constats et recommandations ont été formulés. Il s'agit de : les accords transfrontaliers sur la transhumance, la mise en place d'un mécanisme de financement de la transhumance, le néo-pastoralisme, l'éducation des transhumants, l'institutionnalisation des foras transfrontalier des chefs traditionnels sur la transhumance, observatoire pour le suivie spatiale des déterminants de la transhumance et le portage institutionnel de la mise en œuvre des PIP.

S'agissant du rapport d'Experts, les ministres ont exprimé leur satisfaction quant à la qualité du document. Ils ont par ailleurs pris acte du rapport des experts et approuvé les Plans d'Investissements Pays. A la fin du huis-clos, les Ministres ont formulé des **recommandations** qui sont consignés dans un document en annexe.

#### VII. ENGAGEMENTS DES PTF

Le collège des bailleurs réuni en huis clos félicite les experts et les pays pour la qualité des PIPs des 3 blocs qu'ils trouvent réalistes et correspondant à des possibilités réelles de financement. Le soutien financier aux PIPs s'appuiera sur les principes de durabilité économique et environnementale et d'équité sociale.

#### VIII. RECOMMANDATIONS FINALES

A l'issue des travaux, les participants ont formulé les recommandations devant servir comme feuille de route pour la mise en œuvre de la Déclaration :

##### Aux pays

- La mise en œuvre des Plan d'investissement pluriannuel pays ;
- La signature/redynamisation des accords transfrontaliers ;
- La mise en place des plateformes de gestion des accords transfrontaliers ;
- La mise en place à différentes échelles des plateformes de prévention, de gestion et de suivi des conflits transfrontaliers liés à la transhumance ;
- La mise en place des cadres politiques et juridiques nationaux adaptés pour la gestion de la dynamique de transhumance ;
- La réalisation des études au niveau pays pour évaluer les impacts de la transhumance sur la sécurité, la biodiversité, le bien-être et les risque d'émergences des maladies zoonotiques à l'interface des blocs concernés par la déclaration de N'Djamena ;

- Mise en place d'un système d'identification, d'alerte et de partage d'information dans tous les points d'entrée et de sortie des couloirs de transhumance ;
- L'aménagement des infrastructures socioéconomique dans les zones de transhumance pour une meilleure gestion de la transhumance ;
- Le développement un système d'éducation adapté aux transhumants et aux autres groupes pastoraux
- La mise en place d'un système de contrôle de la circulation des armes légères, de guerres et de la drogue entre les pays ;
- L'implication des OSC dans la mise en œuvre des plans d'investissement pays.
- La mise en place et opérationnalisation des brigades binationales et tri nationale transfrontalières de LAB y compris des pourparlers entre les Etats concernés.

#### **Aux PTF**

- L'accompagnement par les leaders, Co-leaders, partenaires techniques et stratégiques des pays dans la mobilisation des ressources financières et la mise en œuvre des PIP ;
- Le soutien technique des pays à l'utilisation des outils adaptés pour le suivi et la gestion de la transhumance (cartographie, SIG, MEOR...).

#### **Au PFBC**

- L'appui à la mobilisation des fonds pour la mise en œuvre des PIP ;
- Le Plaidoyer continue auprès de la CEEAC en vue de l'endossement de la Déclaration de N'Djamena par les Chefs d'Etats.

#### **Aux institutions sous régionales COMIFAC/CEEAC/CCRS/CILS/IGAD/ CEBEVIRHA/CBLT/OFAC**

- Faire un plaidoyer et une mobilisation des ressources pour le financement des plans d'investissements au niveau des blocs.
- Mener une étude élargie pour mettre sur pied un mécanisme de financement durable sur la transhumance.

### **IX. PASSATION DE LA FACILITATION**

La passation de la Facilitation a été faite de la Facilitation Allemande à la nouvelle Facilitation France-Gabon. La cérémonie a eu lieu en présence des participants à la Conférence et des officiels. Elle a été marquée par la remise des cadeaux à l'ancienne facilitation.

### **X. CONCLUSION**

L'ensemble des Délégations des pays qui ont participé à la conférence ont validé les produits issus des travaux de la conférence. Les participants ont félicité les efforts consentis par chaque pays et les partenaires stratégiques et les ont exhortés à poursuivre davantage l'accompagnement de la mise en œuvre de recommandations issues des présentes assises. Ils ont exprimé leur gratitude aux partenaires stratégiques grâce à qui l'activité a pu être réalisée. A la Facilitation du gouvernement Allemand, ils expriment leur gratitude pour les appuis multiformes dans la mise en œuvre de la Déclaration de Ndjamen et l'exhorte à continuer.

Pareillement, les ministres ont pris acte du rapport des experts, ils ont approuvé les Plans d'Investissement des Pays, et ont formulé les recommandations portant sur le nexus : transhumance, aires protégées et ressources naturelles, développement, paix et sécurité.

L'ensemble des participants et les organisateurs de la seconde conférence internationale sur le Nexus : transhumance, aires protégées et ressources naturelles, développement, paix et sécurité, remercient le Gouvernement de la République du Cameroun à travers son illustre Président, Son Excellence Monsieur PAUL BIYA, Chef de l'Etat du Cameroun, pour l'accueil et son hospitalité légendaire.

Fait à Yaoundé le 12 juillet 2023

Les participants